

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pamplona, un mes.. 1,25 pts.
Fuera, trimestre. 4 id.
Ultramar, semestre 15 id.
Extranjero, id. 23 id.

Número suelto. 5 céntimos.
Id. atrasado. 15 id.

PAGO ADELANTADO



DIARIO CATÓLICO-FUERISTA

ANUNCIOS

En 1.ª plana. 1 peseta línea
En 2.ª id. 0,10 id.
En 4.ª id. como los que se publican en los otros números.

Redacción y Administración
ESTRETA, 34

Carta del Sr. Campion

Sr. Director de EL ARALAR

Mi querido amigo. Hablaba yo, por Junio de 1893, con un insigne religioso que reside en Madrid, de la cuestion, entonces candente, de la aceptacion del poder constituido, y despues de haber recapitulado las especies que el jefe del nocedalismo vertia en defensa de su oposicion, le dije: "La verdad, todo ello es tan absurdo, que no sé lo que pensar de Nocedal..."

Porque atribuirme cartas privadas, que se publican sin citacion mia, y venir á parar en que semejantes cartas suministran nueva ocasion de que resplandezca la intachable conducta de la victima de procedimientos rufianescos, sólo se les ocurre á los tontos... ó sus similares.

Nocedal y Romea ha intentado probar mi traicion, atribuyéndome unas cartas privadas, donde su mania ó estulticia le han impedido la saña ó estulticia le han impedido ver que campee mi perfecta y nunca enajenada independencia política, en las siguientes frases: "Lo único que pretendo es facilitar una evolucion ineluctable, por cuenta propia, realizando un acto perfectamente licito que nada toca á la integridad de los principios..."

gridad es la que quise dejar á salvo siempre con mis actos; á ella exclusivamente me he referido cuando con el posesivo "nuestro", ó de cualquier otra manera, he aludido, á lo que entre el nocedalismo y yo habia de comun, expresiones que ahora se procura hacer pasar por reconocimiento de filiacion política; violar esa integridad es lo que yo consideraba como traicion. El día que se me demuestre que he faltado á ella, aceptaré con sonrojo, pero con resignacion, el calificativo de traidor; pero esa demostracion no vendrá jamás, porque antes es preciso probar que al aceptar la actual monarquia, los Obispos (cuyas palabras repeti textualmente) y las Ordenes religiosas, incurrieron en pecado de liberalismo. ¡Y á tanto no llega la desfachatez histriónica de Nocedal y Romea!

Nocedal y Romea, publicando las cartas que me atribuye, aspiró á ser tizon de mi buena fama y de mi honradez, pero sólo ha logrado deshacer la leyenda tendida como tela de araña al rededor de mi nombre, durante dos años. Me ha regalado surtidísimo carcaj para asaetearle de nuevo y clavarle agudas flechas en las pocas partes de su cuerpo que no muestran señales mias. Yo me felicito y alegro de su publicacion y pasarán al libro, donde Dios mediante, he de reunir las contradicciones, los errores, los rasgos de ignorancia, los sofismas, las falsedades que le he ido notando y denunciando á Nocedal y Romea durante esta estúpida batalla por el refuda contra la doctrina de Leon XIII, las normas de Roma y los ejemplos de la Iglesia española; libro que tendrá su interés para cuando se haga la historia de las actuales divisiones de los católicos y suene la hora de vestir al protagonista de él la hoga que le corresponde. Esas cartas, lejos de infamarme, me honran; acreditan las consideraciones personales que le tuve, mi exquisita prudencia en tomar consejo, mi falta de pretensiones personales, mi buena fe, mi desinterés, mis sinceros deseos de concordia, el sacrificio de mis convicciones, á pesar de que la razon estaba de mi parte. Porque deseoso de evitar la perturbacion que temian las personas consultadas (cuyos nombres, me dió Nocedal y Romea pues extremé mi caballerosidad hasta el punto de someter el pleito á las personas que el jefe nocedalino estinaba le eran más afectas), he diferido año y medio la aceptacion del poder constituido, ó lo que es lo mismo, hasta mucho despues que Nocedal y Romea con sus vácuas intransigencias, con sus pueriles teologías de la cara del negro, con sus estupendas antinomias entre el alfonsismo y el cristianismo, con sus grotescas excomuniones á El Tradicionalista, con sus desplantes en la asamblea integrista de Madrid, dividió y destrozó al integrismo, division que es obra suya, exclusivamente suya, hija de la soberbia y de la tontería que el insigne religioso me señaló, como llevo dicho.

Si las cartas truncadas y acaso mañosamente falseadas que Noce-

dal y Romea me atribuye y publica, no valen para el fin predilecto de su odio, ponen de relieve, una vez más, con cuánta deliberacion, sangre fria y venenosa insistencia, acostumbra faltar á la verdad, el pretense ejemplar de católicos integros, y de hecho, viva antitesis del conde de Mun, cuya figura nobilísima execra y envidia. Bastará un ejemplo; más de un año se pasó Nocedal y Romea afirmando en su Siglo Futuro, que los partidarios de la aceptacion del poder constituido huíamos del Calvario y por cansancio buscábamos las ollas de Egipto. Y ahora resulta que la carta de donde sacó la frase que tanto efecto hizo en las indoctas filas nocedalinas, decia precisamente lo contrario: "Ya sé que en Zumárraga dijo usted que no íbamos al Thabor, sino al Calvario; si debemos de ir, iremos, si Dios nos quiere conceder la inmarcesible corona del martirio..."

Suma y sigue. El timbre más celebrado de Nocedal y Romea es su elocuencia; de veras portentosa. El jefe laico trashumante se va á Azpeitia, y saben ustedes lo que se le ocurre en uno de aquellos terribles momentos en que habla por no callar? Pues poner de oro y azul á los oradores; decir que para nada sirven, que son una calamidad espantosa, etc. etc. Sea en hora buena, y buen provecho le haga el descubrimiento, que nosotros ya estamos al cabo de la calle. Antes que Nocedal y Romea lo dijo nuestro Huarte en su famoso Examen de ingenios, al explicar el capítulo que se rotula poco más ó menos, pues cito de memoria: De cómo la elegancia y policia en el hablar no se dá en los hombres de gran entendimiento.

Amenudo en las cosas que dice y hace Nocedal y Romea, brilla una nota cómica. Héla aquí: escribe columnas mazorreras y se aviene á pasar plaza de mentiroso negando despues lo que afirmó primero, sólo por obtener la femenil satisfaccion de llamarme desleal. ¡Vaya si es persona abonada el amigo de La Verité (periódico), para lanzar ciertos cargos! Porque Nocedal y Romea fué isabelino, y cuando Isabel II cayó del trono y habia probabilidades de que los excesos de la Revolucion trajesen á D. Carlos, se hizo carlista; y despues, cuando don Carlos se negó á entregarle la direccion del partido, según afirman los leales de hoy, renegó del carlismo y se hizo monárquico sin rey y ahora tradicionalista sin monarquia y católico sin Obispos. Verdad es que para todas estas evoluciones, aguarda la hora psicológica de que los reyes á quienes adora, incienza y adula, se hallen en el destierro. Y si algo conservara de ellos, no sería la memoria de sus beneficios, sino el beneficio mismo, como su ilustre padre D. Cándido, (q. s. g. h.), que siendo carlista y enemigo del liberalismo, cobraba puntualmente su cesantía de ministro isabelino y liberal.

El odio que Nocedal y Romea me profesa, es un termómetro con el cual mido los grados de daño que las ideas por mí defendidas le van causando. Lo insignificante no inquieta, y la rabia levanta la careta al desden fingido. En vano con brantomesca rodomontada afirma que Dios le abre las puertas de Andalucía y Valencia; las que le abre son las puertas del cementerio político, donde reposará, tapia por medio, junto al esparterismo, pero en la seccion destinada á los suicidas.

Esta es la última vez, querido director, que le molesto con refutaciones de mi supuesta traicion (tambien el considerarse victima de ella es rasgo indubitado de tontos).

Pero alguna protesta pública de mi parte requiría la conducta del exinico candidato al trono que el Altísimo guarda á los justos en el cielo. Su fisonomía moral queda, así, completamente trazada y el público imparcial soberanamente convencido de que Nocedal y Romea no es el lirio inmaculado que crece en el centro de la zarza incandescente, sino un hongo nacido en el limo de la Puerta del Sol.

Queda de V. afmo. y agradecido amigo q. b. s. m.

ARTURO CAMPION.

Ciboure 19 de Agosto de 1895.

El que no se consuela...

Los periódicos de Madrid (no todos, pues El Siglo Futuro no ha querido meterse en honduras) han comentado el memorable acontecimiento del día 15 en Vitoria, cada cual según mejor le ha parecido.

De todos esos comentarios los más curiosos nos parecen los de El Correo Español.

Suele decirse que cada uno habla de la feria según le va en ella; pero esta regla tiene alguna excepcion; pues no falta quien habla de la feria según quisiera que ésta hubiese sido para él.

No se crea que con esto queremos decir que El Correo Español, falta á la verdad; decimos tan sólo que el diario carlista ha puesto en práctica aquello de que si uno no se consuela, es porque no quiere.

Con efecto, El Correo Español escribe un artículo para demostrar que el suceso de Vitoria; la bendicion pontificia dada al ejército de Cuba; la mencion que de las virtudes de la reina hizo el señor Nuncio de Su Santidad, y todo aquel solemne acto, constituyen la apoteosis y el triunfo más cumplido del carlismo.

Recordarán los lectores que, hace pocos días, hablaba El Correo Español de los melones nocedalinios.

Por lo visto, no es el campo nocedalino el único en que se cria esa fruta del tiempo.

El desplante de El Correo Español demuestra que tambien abunda en otro terreno.

Oigamos á El Correo:

"Eso que piensan los liberales que nos condena nos enaltece, es nuestra apoteosis; eso que miran como derrota es nuestro triunfo más cumplido..."

"Que mediten un poco y lo vean, deslumbrador y riante como una aurora..."

Ustedes no lo ven así?

Pues escuchen la prueba de lo que les parecerá, seguramente, un disparate.

Los carlistas, en la guerra y en la paz, trabajan por que en España haya monarquía, y ésta, en vez de revolucionaria, sea cristiana. (Premisa mayor.)

La menor dice así:

"Si, pues, en Vitoria se ha demostrado eso, si se ha demostrado que ya no es liberal ni revolucionaria la Monarquía, si se ha hecho patente que la augusta doña Cristina reniega de la filiación revolucionaria de su Trono, y maldice la gloriosa revolución de Setiembre y las otras que le precedieron....."

Conclusion:

"..... ¿de quién sino de los carlistas es el triunfo? ¿No era ese por ventura nuestro programa religioso?"

Por nuestra parte, quedamos convencidos.

Tanto, que admiramos la dialéctica del señor Mella casi tanto como la que gasta señor Nocedal.

Que es cuanto cabe decir.

Les felicitamos por ese triunfo, y vamos a sacar de él una consecuencia práctica.

Ustedes, no hay duda, han conseguido con lo de Vitoria el triunfo más cumplido.

Luego ya debemos esperar que no harán absolutamente nada por poner a su rey D. Carlos en el trono.

Más que el triunfo más cumplido ¿qué van ustedes a pretender?

Y no crean los lectores que ahí acaba la apoteosis del carlismo. Oigan lo que añade *El Correo Español*:

"Hay más. Si verdaderamente se ha hecho ese milagro, ¿cómo puede ni sospecharse siquiera que lo hayan hecho los liberales? ¿A quién debe atribuirse, sino a los carlistas?"

"Ah! Estos pobres carlistas, vencidos y todo, hacen muchos milagros de esos. Ellos derribaron la República, y por ellos no ha renacido; por temor a sus bayonetas y a sus boinas se ha apartado la sombra republicana de esta tierra.

Estándose quietos los carlistas habían hecho eso. Mas apenas se organizan y fundan círculos y juntas a millares, el Trono liberal, no creyéndose bastante fortalecido con su liberalismo, busca la alianza del Papa, se hace cristiano y llueven sobre él las virtudes. Toma las formas hermosas y las vestiduras majestáticas del Trono carlista."

Nada, nada: que ya no hay necesidad ninguna de que venga D. Carlos.

Tenemos todo lo que tendríamos con él en el trono.

Y todo se debe a los carlistas.

Hasta las eximias virtudes de la reina regente se deben a los carlistas.

Un paso más, y el día menos pensado nos dirá *El Correo Español* que los elogios tributados por el Papa a la reina, le fueron dictados por los carlistas a Leon XIII.

Todo se debe a los carlistas.

"Seguro es que sin ellos, sin la fuerza católica y conservadora que representan no se concebiría ni la posibilidad siquiera de esos espectáculos.... tan hermosos....."

Lo ven ustedes?

Hasta el acto hermoso y memorable realizado en Vitoria se debe a los carlistas.

Sin su influjo, ni se hubiera celebrado la revista ni, menos, hubiese venido sobre el ejército español la bendición apostólica.

Y cuenta que todo eso lo han hecho los carlistas sin D. Carlos.

De modo que aquí lo que hace falta es que los carlistas, que derribaron la república y han ahuyentado hasta su sombra, continúen afianzando y cristianizando aquello con que sustituyeron a la república.

Tanto más cuanto que tenemos ya hasta las formas del trono carlista.

Está visto: D. Carlos no hace falta para nada.

Para terminar:

"Ese triunfo es, sin duda, grande! ¡Ese debía sacar a los labios liberales el espumero de la rabia!"

Eso, eso: que rabien los liberales.

Pensaban ellos que no podía haber en España monarquía cristiana sin D. Carlos; pero se han equivocado.

Y que rabien también los nocedalinos, los cuales con su estúpida teoría de la cara del negro vienen diciendo lo mismo que aquellos.

Sin D. Carlos y con D.^a Cristina, a quien los nocedalinos califican de *cobertera y sustentáculo* de las libertades de perdición, ha triunfado el programa religioso del carlismo.

Rogamos a *El Correo Español* nos permita celebrar con él tan cumplido triunfo.

ECOS DEL VATICANO

Roma 17.—A la gran festividad que mañana celebrará el Papa asistirán todos los Cardenales, Prelados y Cuerpo diplomático.

Se esperan con vivísima curiosidad las declaraciones que ha ofrecido hacer Su Santidad y también la Encíclica, que se publicará el segundo domingo de Setiembre próximo.

Roma 18.—Con motivo de celebrar hoy la Iglesia la fiesta de San Joaquín, que es la onomástica de Su Santidad, el Papa ha sido felicitado al medio día de hoy por los Cardenales, patricios y jefes de las sociedades católicas.

La salud de Leon XIII es excelente, como lo prueba el hecho de haber estado después durante más de una hora en su biblioteca particular conversando familiarmente con varias personas sobre el renacimiento del movimiento religioso en Italia y la necesidad de una unión estrecha entre los católicos.

Leon XIII ha deplorado la persistencia del conflicto entre los poderes religioso y civil, como perjudicialísimo a la nación italiana. —*Fabra.*

Guerra de Cuba

Las noticias más interesantes que ayer nos trajo el correo, son las declaraciones hechas por el general Salcedo, que llegó anteayer a la Coruña.

Interrogado por varios periodistas, se mostró reservado respecto de la misión privada que trae cerca de la reina y del Gobierno de parte del general Martínez Campos; pero hizo respecto de la guerra manifestaciones interesantes que son muy comentadas, especialmente por lo que parece tienen de sinceras. Las principales son estas:

El factor principal de la guerra dijo que es la gente de color, que tiene por ídolo a Maceo, quien reúne excepcionales aptitudes para combatir, aprovechándose del desguarnecimiento interior de la isla y de la falta de vigilancia en las costas.

Respecto de la política de Cuba se expresó con gran energía, combatiendo las divisiones políticas que quebrantaron en Cuba el espíritu nacional.

Este se ha rehabilitado mucho desde que se halla en Cuba Martínez Campos, y es posible que reaparezca el espíritu español, que era en la pasada guerra la esencia fundamental del elemento para combatir el separatismo.

Citando ejemplos, dijo que en Guantánamo se vio obligado a recurrir a extremado rigor para hacer que las gentes prestasen servicios voluntarios.

Autorizado por Martínez Campos dijo que la guerra acabará en Noviembre y Diciembre, y la última parte en Febrero y Marzo.

Regresarán la mayor parte de las tropas en Abril, siempre que se realice el plan de campaña concertado por Martínez Campos, Salcedo y demás generales que constituyen el Estado Mayor.

Hay que arrojar, añadió, a la isla un torrente de prestigios españoles, apoyándolos con numerosas bayonetas.

Es indispensable que para primeros de Noviembre desembarquen en Cuba 50.000 hombres, además de los que allí existen, para ocupar militarmente las provincias de Santiago de Cuba, Puerto Príncipe y Las Villas, y dividir el ejército en dos partes: una preventiva y otra ejecutiva.

Aquella para garantizar los intereses y las vidas de los ciudadanos, levantando así el espíritu público, aislando a los filibusteros y quitándoles fuerza moral.

La segunda para la acción militar organizada con arreglo al plan de campaña de Martínez Campos.

Tan importante ó más que la ocupación interior es la vigilancia de las costas para impedir que cese de alimentarse la insurrección, pues hasta ahora ha sido imposible evitar muchos desembarcos de hombres, municiones y víveres.

La audacia de los insurrectos llega hasta decir que el cabecilla Collazo desembarcará en Pinar del Río, donde nunca hubo insurrectos.

Como la flota de los cañoneros no puede improvisarse, se organizarán guerrillas marítimas constituidas en la misma forma que las terrestres, utilizando balandras de poco porte, con tiradores Maüsser y llevando ametralladoras.

Dadas las condiciones de la guerra, precisa aumentar el número de jefes, subalternos y médicos de cada unidad táctica.

El general Salcedo asegura que, con dichos elementos morales, puede entablarse en primeros de Noviembre una rápida y enérgica acción, haciendo levantar el espíritu español en Cuba, en la Península y en el extranjero, porque no hay gobierno que piense arriar el pabellón español en Cuba.

Todo lo que no sea esto, son pláticas sin

eficacia que harían la guerra larga y crónica, costosísima, imposible.

El general Salcedo está completamente identificado con el general Martínez Campos. Entre ambos existe perfecta inteligencia.

El general Salcedo viene, efectivamente, enfermo, pero dispuesto a volver a Cuba tan pronto como se restablezca.

Extranjero

¡Ya puede ser bueno!

La emperatriz de Rusia ha encargado en París el traje de ceremonia que lucirá en la próxima coronación de su augusto esposo en el Kremlin de Moscú.

El referido traje será de raso blanco bordado de alto a bajo con ricas perlas de Oriente, y su coste se valúa en un millón de francos.

Fiesta alemana

El domingo se inauguró en Metz, delante de 30.000 personas, el monumento que señala el sitio que en la célebre batalla librada en aquel punto, cuando la guerra franco-prusiana ocupó el príncipe Federico Carlos, general de las tropas alemanas.

Dicho monumento lo constituye un enorme monolito de piedra granítica.

Un accidente

En un colegio electoral de Nápoles, y con motivo de la afluencia de gente, se rompió la balaustrada de la escalera, cayendo desde considerable altura multitud de individuos. Resultaron un muerto y 17 heridos.

La cuestión de Irlanda

En los círculos políticos de Londres circula una importante noticia que parece confirmar una reciente y larga visita que el duque de York ha hecho a lord Salisbury.

Parece, en efecto, que se trata de abolir la delegación del Gobierno en Irlanda, para sustituirla con un virreinato que ha de recaer en un individuo de la familia real.

Extremo Oriente

Las tropas del Tonkin activan la persecución de los piratas que se dedican a secuestrar a súbditos franceses.

Del interior

A las diez menos veinte minutos de la noche del sábado, en dirección de Norte a Sur y a unos cuarenta y cinco grados de altura sobre el horizonte, se observó en Valladolid el paso de un bólido pequeño, de esplendente luz verdosa, que a poco se apagó en las capas superiores de la atmósfera.

Un salvaje trató el domingo de hacer descarrilar el tren de Algeciras, para lo cual colocó un rail atravesado sobre la vía en una curva peligrosa.

El maquinista, Jesus Rabadan, dió contravapor, hizo funcionar el freno automático y logró detener el tren.

En el pueblo de Penado (Orense) ha sido muerto un lobo rabioso que había mordido a varias reses.

La alarma es grande en aquella zona por suponerse que el lobo habrá mordido a otros de su especie.

En la semana actual quedará ultimada la combinación de secretarios de gobiernos civiles, que será bastante extensa.

El parte oficial del gobernador de Castellón dice que la guardia civil que recorrió algunos pueblos y casas de campo de la Sierra, no adquirió noticias ni ha encontrado rastro del resto de la partida de Chovar.

Se ha resuelto que el Banco de España abra una cuenta corriente al Gobierno por la suma de 25 millones de pesetas, con interés del 4 por 100.

El Gobierno dispondrá de dicha suma a medida que la vaya necesitando.

Para esa cuenta se pignorarán Cubas de 1890.

Confírmase que el Gobierno sabe desde la pasada semana que se organiza en Méjico una expedición filibustera que desembarcará en Puerto Rico; pero no le ha preocupado la noticia por creer que allí es imposible el sostenimiento de la guerra.

Ha sido detenida en Barcelona una vieja que tenía encerrada a su nieta, preciosa niña de nueve años, en un cuarto oscuro, donde la martirizaba y la daba poco de comer.

Vascongadas

El domingo se verificó en San Sebastián el anunciado concierto en que tomó parte Sara-

rate y al cual concurrió todo lo más distinguido de la población y colonia veraniega, además de muchas personas de Irun, Tolosa y otros pueblos.

Esta de más decir qué ovación alcanzó nuestro ilustre paisano.

Dicen de Vitoria que el viernes se les impuso el escapulario de la Virgen del Carmen a los jefes y oficiales y soldados del batallón de Las Navas expedicionario a Cuba.

Dicha una Misa por el capellan señor Vidaurreta, seis religiosas carmelitas fueron colocadas en los pechos de los valientes militares.

El acto resultó muy hermoso.

En la próxima semana se verificará en el palacio de Miramar un notable concierto en el que tomarán parte el eminente Sarasate, el ilustre violinista Fernando Arbós y la notable pianista señora Marx Goldschmidt.

Estos días se ultiman los detalles del programa del concierto y demás para la fiesta, que será digna de los grandes artistas que en ella tomarán parte y del Real auditorio que ha de escucharlos.

El combate de Peralejo

NARRADO POR MARTINEZ CAMPOS

Habiendo sido esa acción tan notable que todavía traen los periódicos noticias sobre detalles de ella, creemos que nuestros suscritores han de leer con gusto el relato de ella hecho por el propio general en jefe del ejército que opera en Cuba.

En el parte oficial que publica la *Gaceta* comienza el general refiriendo las marchas que hizo y disposiciones que dictó desde el día 5 de Julio, fecha en que salió de la Habana, hasta el día 10; y después dice:

«Según a Manzanillo, donde llegué el indicado día 10 a las diez de la noche; llevaba el propósito de ir a Bayamo, en cuyo punto, según las noticias de los periódicos y la voz general había grandes deficiencias; comuniqué mi pensamiento al general D. José Lachambre, quien me dijo que acababa de recibir noticias de que Antonio Maceo con unos 3.000 hombres, más todas las partidas de la jurisdicción, estaba en el Corajo, tres leguas distante de Bayamo.

Como generalmente a Maceo le suponen en todas partes, yo no creí la noticia é insistí en ir, por más que el general Lachambre me suplicó que no fuese, negándome a que me acompañara. Tengo que consignar que este general pasó orden al malogrado general Santocildes, que estaba en el camino de Veguitas, para que me esperase, y además hizo que una columna que había enviado a buscar por mar a Capenhusos, se me incorporase en Veguitas.

En este punto se me confirmó la noticia de la presencia de Maceo; yo reuní 1.523 hombres, y no se suponía que Maceo tuviera más del doble, y no le creía bien municionado; confieso paladinamente que dudé un tanto, porque no habiendo visto el general Ordoñez de Holguín, no había más fuerzas disponibles en este distrito, pero no me pareció oportuno retroceder, hubiera perdido la fuerza moral con este valiente ejército, a quien tanto exijo, y habría sido un golpe fatal.

Maceo, desde que supo mi arribo a Manzanillo, noticia que recibió de seguro antes de salir yo de aquella ciudad, tomó sus precauciones y empezó a reunir, no sólo todas sus fuerzas, que las tenía próximas para la imposición de jefe a esta zona, sino los paisanos también; y como han recibido un fuerte convoy, desembarcado en la Herradura (Holguín) desistió de su proyecto de retrasar combates y organizó sus fuerzas y se dispuso a impedirme el paso y rodearme merced al terreno y a su superioridad numérica.

A las cinco de la mañana salí de Veguita, y se hizo la marcha con lentitud por no estar muy bueno el camino; acabado de pasar el Buey por Barrancas, se presentaron por el flanco izquierdo algunos grupos, que se reconocieron y no hostilizaron; ya allí tuvimos alguna vaga noticia de que el enemigo estaba cerca; como el camino de Jucaibama, aunque más cerca, estaba en muy mal estado, decidí el general Santocildes, que es el que llevaba el mando, marchar por el camino de los Magüeyes, dejando a nuestra izquierda el de Jucaibama; dos kilómetros antes de la bifurcación del indicado camino y el de Peralejo, la vanguardia, mandada por el teniente coronel D. José Vaquero, encontró al enemigo, rompiéndose el fuego con vivacidad; y a la media hora (esto es, a las doce y media), se generalizó por todos lados, siendo envuelta la columna y atacada vivamente la retaguardia mandada por el teniente coronel D. Federico Escario y la extrema retaguardia por el comandante D. Félix Díaz Andino; la situación era muy mala; estábamos entre dos cercas de potreros, cercas de alambre con puntas, completamente al descubierto, y teniendo por los flancos y el frente monte bajo, en que podían ocultarse y desde donde hacían fuego con ventaja; avanzábamos lentamente en correcta formación, análoga a la del cuadro, ocupando un kilómetro próximamente de extensión y con los fuegos cruzados, sin haber punto inmune.

LA GATAPANA
SEBASTIAN GASTAERENA Y ESTUZAQUIZA
COMPAÑIA DE SEGUROS
BREVE LA VIDA
A PRIMA FICIA

El teniente coronel D. Francisco San Martín, que iba a la derecha, hizo un avance en aquella dirección, llegando a la altura de la vanguardia; a las tres horas de combate cayó muerto de tres balazos mortales por necesidad; el inteligente y bravísimo general Santocildes; entonces tomó el mando directo, y habiendo sido gravemente herido el teniente coronel Vaquero, dispuso que tomara el mando de la vanguardia el de igual clase San Martín, y de la retaguardia D. Federico Escario, continuando el fuego por espacio de una hora con igual fuerza; entonces previene un avance, y al frente de la sección exploradora de Isabel la Católica y primera y tercera compañía del expresado cuerpo, cargaron el coronel teniente coronel de Estado Mayor D. Máximo Ramos y mis dos ayudantes capitán Primo de Rivera y teniente marqués del Baztán; se puso en fuga al enemigo por aquella parte, matando algunos de arma blanca, y el fuego vivo de los flancos dió un breve descanso, y como la retaguardia estaba a la altura del camino de los Magües, invertí el orden de formación, tomando ésta la vanguardia; la que era vanguardia quedó de flanco derecho y de retaguardia; como se tenía que pasar el arroyo Babatubaba de a uno y las acémilas y heridos eran muchos, volvió a generalizarse el combate, intentando ellos con numerosa caballería estorbar el paso por el flanco izquierdo, pues no habían apostado fuerza en el arroyo y quedaron sorprendidos con mi movimiento; pasado el arroyo, a las cinco ya sólo grupos de caballería molestaban la retaguardia, y llegué a Bayamo a las nueve de la noche, donde era grande la alarma, pues se había tenido noticia del combate y muerte de Santocildes.

Al día siguiente de mi llegada se enterró al general Santocildes y siete cadáveres más que se trajo la columna, no habiéndose podido traer los restantes por falta de medios de transporte, pues se perdieron 40 caballos y acémilas; los 89 heridos se habían instalado la noche antes en hospitales provisionales.

Pensaba detenerme un día sólo en Bayamo; pero las dos jornadas tan penosas por lo largas y el agua y el fango del camino, y sobre todo la del último día con el combate de cinco horas, no me aconsejaba moverme; también tuve conocimiento de que José Maceo había llegado a Cuba con 1,500 hombres y se debía incorporar a su hermano, y que todo el paisanaje útil de Bayamo, Jiguani y Baire se reconcentraban por orden de Maceo con objeto de ayudarle; es decir, que me encontraba al frente unos 6,000 hombres armados.

Decidí quedarme y enviar propios para que de Holguín y Cuba salgan dos brigadas de más de 1,500 hombres, para operar combinadamente y procurar deshacer este gran núcleo.

Las bajas que tuve en el expresado combate han sido el general Santocildes y tres oficiales muertos; el teniente coronel Vaquero y tres oficiales más heridos, 21 de tropa muertos y 89 heridos.

Réstame tan sólo expresar a V. E. que he quedado altamente complacido del comportamiento de las fuerzas todas y muy especialmente de los que pude observar, como los tenientes coroneles Vaquero, San Martín y Escario; comandante Andino; del médico de Isabel la Católica D. Marcial Martínez Capdevila, que con el del cuartel general D. Eduardo Semprún, que tuvo el caballo muerto de dos heridas montándolo a mi lado, curaron los heridos con serenidad; de mi cuartel general que estuvo constantemente a caballo yendo a llevar órdenes desde el principio del combate, y los primeros tenientes de Isabel la Católica don Adolfo Sánchez Osorio y D. Hilarión Martínez Santos; capitán D. Francisco Borben Fernández, y primeros tenientes D. Pedro Carratalá Mantilla y D. Francisco Sánchez Ortega; y del batallón de Baza el capitán D. Luis Robles Guardabrazo; primer teniente D. Carlos Tuero y O'Donnell, y segundo teniente don Ricardo Boria Linares, y el capitán de la guerrilla montada teniente coronel capitán retirado D. Enrique Travesí, y capitán de la guerrilla de Guisa ex-teniente coronel D. Salvador Benítez.

Lo que tengo el honor de manifestar a V. E. para su debido conocimiento, no expresando las bajas del enemigo porque los datos son muy contradictorios. Dios guarde a V. E. muchos años. Bayamo 16 de Julio de 1895.—Excmo. Señor.—Arsenio Martínez de Campos.—Excmo. Sr. Ministro de la Guerra.

LA PROVINCIA

En el último concurso han sido nombrados los siguientes maestros:
De la escuela elemental de niños de Falces D. Adolfo Pérez García.
De la de igual clase de Peralta D. Matías Fernández.
De la de Corella D. Segismundo Soler.
De la elemental de niñas de Estella D.ª Rufina Ezeverri.
Esas escuelas están dotadas con el sueldo anual de 1,100 pesetas.

Como complicados en el alboroto ocurrido en esta capital la noche del día 11 al llegar los reservistas que se habían concentrado en Tafalla, han sido detenidos 23 individuos de esta ciudad, y parece que están reclamados dos más por la autoridad militar.

En los últimos días han sido inutilizados para la venta pública en el mercado de esta ciudad, por no reunir condiciones para el consumo, sobre 920 kilogramos de tomates y pimientos y 200 de frutas de varias clases.

Se dice que uno de estos días, tal vez hoy, marcharán a San Sebastián para cumplimentar a la reina regente en nombre de la Diputación foral los Sres. Ezeverri y Yanguas.

El domingo a la tarde vistió el general González Tablas en el cuartel al batallón que va a marchar a Cuba.

Le arengó y le anunció que saldrá para Santander el viernes a la noche.

La guardia civil del puesto de Alsasua ha puesto a disposición del Juzgado municipal de dicho pueblo a Pedro Urquiola San Roman, que fué sorprendido cogiendo ciruelas en una huerta sin permiso de su dueño.

También había otro sujeto con él, pero se dió a la fuga tan pronto vió a la benemérita.

Uno de los pueblos en que más daño causó la tempestad del domingo, parece ser Caparrosa.

Segun de allí dicen, un pedrisco que duró 18 minutos, pero tan compacto y con tal fuerza, que asoló nuestros campos, rompió los hilos telegráficos en varios sitios, hizo pedazos los cristales de algunos faroles del alumbrado público y de multitud de casas particulares.

Los serenos condujeron al Depósito municipal a un sujeto que insultó al portadero de la Puerta de Taconera al decomisarle una bota de vino que trataba de introducir fraudulentamente.

En Aoiz se cotizan el vino a 4 y 5 reales cántaro, el trigo a 16 y 16,50 robo, la avena a 8 reales, giron 10,50, beza 12, habas duras 16.

En Caparrosa aunque con pocas transacciones, el trigo se cotiza a 4 pesetas 50 céntimos y la cebada a 2,25.

Segun telegramas recibidos por D. Ricardo Samaniego, corredor de Comercio de esta plaza, el sábado a las dos y tres cuartos de la tarde llegó a la Coruña el vapor Leon XIII, y el lunes a las cinco y media de la tarde llegó también a dicho puerto el vapor correo Alfonso XIII, ambos de la Compañía Trasatlántica, procedentes de la Habana y Puerto Rico, sin novedad.

Continúan desanimados los mercados de esta provincia, cotizándose los cereales a iguales precios que en la semana anterior a excepción del de la capital, en el que han sufrido una pequeña baja, la cebada y la avena, la que sin duda obedece a la mayor concurrencia que de dichos cereales ha habido en dicho mercado.

Las viñas en general prometen una abundante cosecha.

En la reunión celebrada el domingo en Aoiz se determinó que una comisión de los pueblos representados en ella exponga a la Diputación su deseo de que se termine la carretera de Campanas a Urroz y se construya un ramal desde la venta de Arrieta a Espinal.

Anteayer por la tarde tuvo la desgracia de caerse de las obras de la Alhóndiga el carpintero Goñi, recibiendo lesiones en las dos piernas, y fué conducido a su casa en una silla por sus compañeros de trabajo.

El Orfeon Pamplonés marchará a Barcelona el día 12 del próximo mes de Setiembre y dará dos conciertos en aquella capital los días 14 y 15.

Servicio militar para el día 21
Parada.—América.
Jefe de día.—D. Francisco Pérez Vargas, Teniente coronel de América.
Imaginería de id.—D. Eladio Andino, Teniente coronel de Numancia.
Hospital y provisiones.—América, 1.º capitán.
Traje.—De diario.

Para sombreros
5, CALCETEROS, 5

Sección religiosa

Santos Bonoso y Máximo, mártires

Estos dos santos hermanos fueron naturales de Arjona en Andalucía, educados desde la infancia en la religión cristiana, de cuyas máximas siempre se mostraron fieles observadores. Entraron en la milicia con ocasión de un alistamiento que se hizo en Sevilla y sus contornos para defender la justicia contra algunos rebeldes. Después fueron llamados por Daciano para que se alistasen en su bandera, proponiéndoles al mismo tiempo que abjurasen la religión cristiana que profesaban. Dijéronle los santos que aunque soldados lo eran también de Jesucristo, rey inmortal de los siglos, y que no juzgaban por

cosa buena renegar de su ley, por cuya defensa estaban dispuestos a padecer.

Afilióse el bárbaro con crueles tormentos hasta tal punto, que los padres suplicaron al prefecto que los perdonase, a lo que accedió bajo la condición de que habían de sacrificar a los ídolos.

Negáronse los dos hermanos con la mayor constancia, y mandó degollarlos, cuya sentencia se verificó en 21 de Agosto del año 300.

Miércoles.—Santos Privat, obispo y mártir, Juana Francisca Fremiot, viuda y fundadora, Cirriaca, viuda y mártir.

En las Salesas.—Cuarenta Horas.—A las nueve de la mañana se expondrá S. D. M., Misa rezada; a las diez Misa cantada con sermón. Quedará expuesto el Santísimo hasta las cinco y media de la tarde que se hará la Reserva.

En San Fermín de Aldapa.—A las siete de la tarde, novena al Inmaculado Corazón de María, con sermón y gozos cantados.

APOSTOLADO DE LA ORACION

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que se aparten muchos de la vida corruptora de las grandes ciudades, y se dediquen a la vida y trabajos del campo.

PROPÓSITO.

Poner freno a los deseos de enriquecerse y gozar, mortificándose cada día en algo.

Ultima hora

BENDICION APOSTOLICA

En contestación a un telegrama que el domingo, fiesta onomástica de Su Santidad Leon XIII, tuvimos el honor de dirigir al Emmo. señor Cardenal Secretario de Estado, hemos tenido la satisfacción honrosa de recibir el siguiente que con gozo publicamos y leerán nuestros amigos:

Roma 20 (5,35 t.)

Gregorio Perez Director 'Aralar' Pamplona.

Agradeciendo reiterada adhesión y felicitaciones onomásticas Su Santidad le envía gustoso bendición solicitada.

M. Card. Rampolla.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20 (8,15 n.)

Uno que no volverá

Ha sido fusilado el cabecilla Mújica, que fué cogido prisionero en la provincia de Matanzas.

Ataque y defensa

Se ha confirmado oficialmente la noticia de haber sido atacado el fuerte de Ramblazo por los insurrectos y de la defensa heroica que hizo el pequeño destacamento que le custodiaba.

A los soldados se les han concedido cruces pensionadas y al sargento que lo mandaba se le dará el ascenso.

Otra accion

Madrid 21 (12,5 m.)

En Sancti Spiritus una columna mandada por un Sr. Palanca ha batido a fuerzas mandadas por los cabecillas Roloff y Sanchez, causándolas, entre otras bajas, 60 muertos. De nuestra fuerza murieron 10.

Los insurrectos huyeron incendiando el ingenio Guinea.

Los operarios de éste los rechazaron.

ANUNCIOS

Brevis collectio

ex Rituali Romano ad Parochorum commodum eorumque Vicariorum, in Sacramentorum administratione, in infirmorum cura et eorum interitu, et alia utilissima: additis nonnullis benedictionibus et precibus que in Rituali Romano non inveniuntur, por D. Juan Martí y Cantó, Presbítero. Con aprobación del Ordinario. Se vende este utilísimo libro a 150 pesetas encuadrado en tela.

L. Dutor,

CIRUJANO-DENTISTA

Siempre garantiza la perfecta pronunciación y masticación con sus dentaduras artificiales.

8, PLAZA DEL CASTILLO, 8

LAS TRES JOYAS MÁS PRECIOSAS

DE UNA RELIGIOSA

Un librito de los más oportunos y prácticos que pueden proponerse para la formación del espíritu y perfecta inteligencia de los puntos importantísimos a que se refiere. Precio, 30 céntimos de peseta.

La ley del cristiano

enseñanza educativo-religiosa conforme con la inteligencia del niño, ó sean los diez Mandamientos que un padre explicaba a sus hijos, amenzándolos con historias y cuentos morales, escrito por D. Luis Mendía y Echeverría, y publicado con censura eclesiástica. Se vende a 5 pesetas encuadrado en tela con planchas.

SOMBREROS

PARA SEÑORES SACERDOTES

De Lyon extra, 20 pesetas.

De " 1.ª 15 "

De " 2.ª 12 "

Bonetes, solidos y casquetes, precios económicos.

5, CALCETEROS, 5—PAMPLONA

Coleccion de Pláticas dominicales

escritas en vasconco por el Pbro. D. Andrés de Itarzaeta. Contiene esta obra, además de las pláticas dominicales, varios panegíricos de los Santos más venerados y sermones notables sobre otros asuntos.

Consta la obra de dos tomos y se vende, encuadrada en tela con planchas, a 8 pesetas.

Se remite por correo a quien la desee adquirir, cargando 30 céntimos por franqueo.

A LOS SEÑORES SACERDOTES

Entre los acreditados vinos de Pítilas, cuya mejor garantía es su pronta exportación, hay una casa que ha elaborado hace dos años una buena cantidad de vino de lagrima sin ninguna mistificación, muy a propósito para celebrar, tanto por su agrado como por su pureza, de modo que no deja manchas en el lienzo. Como elaborado con la cosecha del propietario puede cederlo a precios económicos lo mismo en grande que en pequeña cantidad.

Dirigirse al propietario D. Prudencio Aguirre, en Pítilas, quien se encarga de ponerlo en esta estación.

PREPARACION PARA LA MUERTE

ó consideraciones sobre las verdades eternas, útiles a los fieles para meditar y a los sacerdotes para el púlpito, por San Alfonso María de Liguorio. Precio 250 pesetas. De venta en esta casa.

INSTRUCCION PRACTICA

para los confesores principiantes en su ministerio, dividida en dos partes. Obra utilísima también para los catequistas, escrita por el sabio y erudito Sacerdote D. Felipe M.ª Salvatori, Misionero italiano, traducida al español de la 5.ª edición italiana por el presbítero D. J. C.

Se vende a 3 pesetas, encuadrado, en la Administración de este periódico.

Amaya

Ó LOS VASCOS EN EL SIGLO VIII

La mejor novela histórica, original de D. Francisco Navarro Villoslada y el poema más hermoso del país vasco.

Publicada con licencia del Ordinario. Tres tomos, 9 pesetas en rústica y 12 en pasta.

MANUAL PRACTICO

DEL PÁRROCO NUEVO

por José Frassinetti. Consta de tres partes. La primera trata de los deberes del párroco. La segunda de los Sacramentos. La tercera de la práctica de algunas virtudes más necesarias.

Un tomo en 8.º mayor 250 pesetas en rústica y 350 en pasta. Dirigirse a esta casa.

IMPRENTA DE ERICE Y GARCÍA

Estafeta 31.

